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académica Andrea Zatarain y el cantante Rodolfo Guzmán. 
Por su parte Leticia Burgos nos da una recapitulación de su 
lucha en política y su defensa y promoción del feminismo 
en Sonora, esto por supuesto, en la sección Las Mujeres 
Dicen. En el apartado Desde el Aula nos enteraremos 
de una importante área inclusiva que existe dentro de 
la Unison. En el rubro dedicado a la infancia sonorense 
hablamos con el niño Marco Antonio Buelna, quien se 
ha desempeñado como miembro del Cabildo Infantil en 
Hermosillo y, ahora en la actual Legislatura, es Diputado 
Infantil. Toca turno al partido Movimiento Ciudadano 
compartirnos sus planes de acción y causas. 

Ciudadanía Sonora, tuvo en esta ocasión como municipio 
invitado a Huatabampo. En la sección sonorenses 
conoceremos al locutor Pedro Pacheco y al escritor Omar 
Gámez Navo. En la comunidad de El Júpare tuvimos el 
agrado de visitar el Centro de Cultura Mayo Blas Mazo. 
Sin dejar de lado los datos que puedes encontrar en el 
¿Sabías qué?.

Es así que dejamos esta publicación en sus manos, no 
sin antes reiterar que su opinión y colaboración son 
bienvenidas.

Damos la bienvenida, amable lector/a a la edición 
número ocho de la revista Ciudadanía Sonora, 
órgano informativo del Instituto Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana de Sonora.

En esta edición el consejero electoral, Dr. Daniel 
Rodarte, analiza desde El Mundo Electoral las nuevas 
formas de participación ciudadana que se están 
generando en países y ciudades europeas. Sabemos 
que junio es el mes del Orgullo LGBT+, ante esto 
tenemos importantes colaboraciones y entrevistas 
con destacados personajes de la comunidad como el 
activista Elian Gael Trujillo, el locutor Ramón Valdez, la 

EDITORIAL
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NUEVAS
FORMAS DE
PARTICIPACIÓN
CIUDADANA
Dr. Daniel Rodarte Ramírez 
Consejero Electoral del IEE Sonora

En términos generales, la democracia directa es una 
forma de gobierno en la que las y los ciudadanos 
eligen a sus representantes en elecciones libres y 
periódicas; mientras que la participación ciudadana 
se refiere a la toma de decisiones a través de figuras 
como la iniciativa popular, plebiscito, el referéndum, 
la consulta pública y el presupuesto participativo. Sin 
embargo, hay nuevas formas de democracia directa 
que están surgiendo en todo el mundo, y que están 
permitiendo a las y los ciudadanos tener un papel 
mucho más activo y directo en la toma de decisiones 
políticas.

MODELO INNOVADOR
Una de las formas más innovadoras de democracia directa es la 
llamada "democracia líquida" que es una idea relativamente nueva, 
y su concepto fue propuesto por primera vez en la década del 2000. 
Desde entonces, ha ganado popularidad entre los activistas políticos 
y los defensores de la democracia participativa en todo el mundo.

Esta nueva forma de participación permite a las y los ciudadanos 
delegar su voto a representantes de su elección para temas 
específicos. Por ejemplo, un ciudadano o ciudadana podría elegir 
a un representante para temas de salud, otro para temas de medio 
ambiente, y así sucesivamente. Si la o el ciudadano no está satisfecho 
con el desempeño de un representante, puede cambiar su voto y 
asignar su voto a otro representante.
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la democracia y la satisfacción de ciudadanos/as con 
el gobierno. A medida que la tecnología continúa 
evolucionando, es probable que veamos aún más 
formas innovadoras de democracia directa en el 
futuro.

LA LOTOCRACIA
Otra de las novedosas formas de participación 

ciudadana es la "lotocracia" que es un término que 
se refiere a un sistema político en el cual el poder 
se distribuye a través de la suerte o el azar. En este 
sistema, líderes y representantes son elegidos mediante 
un proceso de selección aleatoria, como una lotería, en 
lugar de ser elegidos por votación popular o nombrados 
por algún otro medio.

Este tipo de sistema ha sido propuesto como una 
alternativa a la democracia representativa tradicional, 
que algunos ven como limitada y corrupta. La lotocracia 
se basa en la idea de que todas las personas tienen la 
misma posibilidad de ser elegidas para ocupar un cargo 
público, independientemente de su riqueza, estatus 
social o habilidades políticas. Según sus defensores, 
esto puede conducir a una mayor representación de 
las voces y necesidades de la población en su conjunto.

Sin embargo, la lotocracia también ha sido criticada por 
varios motivos. En primer lugar, algunos argumentan 
que el hecho de que los líderes y representantes 
sean elegidos al azar significa que pueden carecer 
de las habilidades y conocimientos necesarios para 
desempeñar sus funciones de manera efectiva. Además, 
existe la preocupación de que los intereses especiales 
puedan tratar de influir en el proceso de selección para 
elegir a candidatos/as que se alineen con sus agendas.

Otro problema potencial es que, al basar la selección de 
líderes en la suerte en lugar de en la elección popular, se 
puede socavar la legitimidad del sistema y la confianza 
del público en él. En una democracia representativa, 
los líderes son elegidos por la mayoría de los votantes, 
lo que da a los ciudadanos/as un sentido de control y 
poder sobre el proceso político. 

Como puede advertirse, los avances tecnológicos 
han orillado a las autoridades electorales a promover 
las reformas legales necesarias para adecuar el marco 
normativo a la realidad imperante y estar en posibilidad 
material y jurídica de promover y aplicar estas nuevas 
formas de participación ciudadana.

La democracia líquida es un modelo de democracia 
participativa que combina elementos de la democracia 
representativa y la democracia directa. En este sistema, 
las y los ciudadanos tienen la oportunidad de votar 
directamente sobre los asuntos importantes, mientras 
que también tienen la opción de delegar su voto en 
representantes elegidos que actúan en su nombre. La 
idea detrás de la democracia líquida es que las y los 
ciudadanos pueden tener un mayor control y participación 
en el proceso político, al tiempo que se benefician de la 
experiencia y conocimiento de los líderes electos.

Una de las principales ventajas de la democracia líquida 
es que permite una mayor flexibilidad y adaptabilidad 
en el proceso político. Las y los ciudadanos pueden 
delegar su voto a un representante que tenga 
experiencia o conocimientos en un área determinada, 
como la economía, la salud o la educación. Esto puede 
aumentar la calidad de las decisiones tomadas, ya que 
los representantes pueden estar mejor informados y 
capacitados que la mayoría de los/as ciudadanos/as.

Además, la democracia líquida puede ayudar a 
reducir la brecha entre los ciudadanos y los políticos. 
En la democracia representativa tradicional, las y los 
ciudadanos eligen a sus representantes, pero después de 
la elección, pueden sentirse desconectados del proceso 
político. Con la democracia líquida, las y los ciudadanos 
pueden seguir participando y votando en cuestiones 
importantes en cualquier momento, y no solo durante las 
elecciones. Esto puede fomentar una mayor participación 
y compromiso cívico.

TECNOLOGÍA Y PARTICIPACIÓN
Otra forma de democracia directa que está emergiendo 
es el uso de la tecnología para permitir la participación 
ciudadana en tiempo real en la toma de decisiones 
políticas. Por ejemplo, algunas ciudades de Europa 
han utilizado aplicaciones móviles para permitir 
a ciudadanos/as informar sobre problemas en su 
comunidad y votar sobre posibles soluciones al respecto. 
De esta manera, las y los ciudadanos pueden participar 
en la toma de decisiones en tiempo real, sin tener que 
esperar a la próxima elección o consulta pública.

Estas nuevas formas de democracia directa están 
permitiendo a las y los ciudadanos tener un papel mucho 
más activo y directo en la toma de decisiones políticas y 
promueven la transparencia, y la rendición de cuentas, 
lo que puede mejorar significativamente la calidad de 



6

Por primera vez asume una militancia con el resurgimiento 
de la Asociación Cívica Nacional Revolucionaria ACNR. 
Asimismo, participa en la construcción de la Unidad 
Popular Guerrerense y en el Frente Democrático Nacional 
que lleva al Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano 
a la candidatura a la Presidencia de la República en 1988; 
proceso que fue el preámbulo de la creación del Partido 
de la Revolución Democrática. En ese mismo año, Leticia 
da a luz a su hija Victoria, que lleva el nombre de la gesta 
heroica de la victoria del 6 de julio de 1988, en la cual 
la secuela de boletas regadas por la sierra como por 
los ríos, llegan a la tribuna del Congreso de la Unión 
para ser incendiada, con el firme propósito, “según”, 
de no dejar huella de la mayor infamia cometida a la 
voluntad ciudadana en la historia del constitucionalismo 
democrático en México: El fraude electoral de 1988.

ENTRE LA LUCHA Y LAS PROPUESTAS
En contacto con sus pares juveniles de aquella generación 
de La Macuchi y de la democratización de la Universidad 
de Sonora, emprende su carrera política que, sin 
precedente, llega a la Cámara Baja del Congreso de la 
Unión en 1994. Con escasos meses del nacimiento de 
su segundo hijo, Humberto, enfrenta la triple jornada en 
un Congreso carente de condiciones para desempeñar 
la labor parlamentaria de mujeres políticas, que sin 
embargo, su participación le marca hechos que le 
cambian el rostro al país entero, las masacres de Aguas 
Blancas y El Charco, y su ruta por una agenda de los 
derechos humanos, por la democracia, la igualdad, 
la justicia y la paz que, posteriormente a su arribo al 
Senado de la República en el año 2000 los coloca como 
sus irrenunciables.

Es fundadora de la Red Feminista Sonorense, red que une 
esfuerzos en colaboración con otras colectivas para hacer 
realidad proyectos que a partir del 2020 se consolidan 
y se acude al llamado de Las Constituyentes Mx, para 
configurar en lo local La Observatoria Ciudadana Todas 
Mx-Sonora, que es una red amplia de 42 colectivas que 
impulsa la agenda de los derechos humanos de las niñas 
y las mujeres, que se logra signar con Instituciones, como 
el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana 
de Sonora y de la cual forma parte la experiencia reciente 
de la iniciativa popular de la 3 de 3 vs. la violencia, hoy 
Ley 170, la cual se aplicará en el proceso electoral en 
turno del 2024 y a todo proceso de elegibilidad y 
nombramientos de los tres poderes del Estado: los dos 
niveles de Gobierno y a los organismos autónomos. LA
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Leticia Burgos

UNA VOZ A 
FAVOR DEL 
FEMINISMO

Oriunda de Ciudad Obregón, hija de Ramiro Burgos 
y Enriqueta Ochoa, sinaloenses que llegan al Valle 
del Yaqui en los 50, de una familia sencilla que 
le brinda estudios universitarios y una formación 
cívica manifiesta en un amplio espectro de espacios 
como mujer, madre, política, defensora, activista, 
profesional y parlamentaria.

La remembranza lleva a aquellos ayeres de los 80 
en que se recrudece la represión y la persecución 
a los movimientos sociales, a Leticia Burgos le toca 
presenciar la fuerza “del estado” en grupos de choque 
conocidos como los micos y una banda feroz de perros 
dóberman amaestrados dispuestos a destrozar vidas de 
una generación de cambios que libra el embate.
 

ACADEMIA Y ACTIVISMO
Después de brindar su servicio como profesora en la 
Preparatoria Popular Valle del Yaqui, -proyecto que 
ofreció a cientos de jóvenes humildes la posibilidad 
de estudios- enfrenta una migración forzada, siendo 
profesora en la Normal Superior de la Cuenca Lagunera 
y posteriormente ejerce como investigadora en la 
Universidad Autónoma de Guerrero, ese conocido 
aguerrido pueblo sureño.
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La agenda y la semblanza de 
Leticia Burgos deja huella en dos 
obras escritas, aún inéditas bajo su 
coordinación: “En Juego Nuestra 
Propia Historia: Memorias de la 
Alerta de Violencia de Género contra 
las Mujeres en Sonora”, tomo I y II, 
2018 y 2021, respectivamente. Recibe 
en el 2022 la presea “El poderío 
de las mujeres sonorenses” en la 
categoría de mujer en la política, por 
el Congreso del Estado de Sonora.
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QUE MIS 
LIBROS 
CHARLEN 
CON SUS 
LECTORES

Revistas, fueron revistas las primeras al llegar a las manos del 
niño, obvio, cómics infantiles, de lucha libre y hasta de asuntos 
policiacos y vaqueros. Siempre -el infante- sorprendido del tío 
Marcos quien fue lector kamikaze que sin piedad arrancaba 
la última página, la del final de la historia de esos pasquines de 
Marcial Lafuente (¿por qué alguien haría eso?). Los que no leen 
eso leen: revistas policiacas, de vaqueros, de farándula y muchos 
etcéteras. Entonces sí se lee y no hay que dejar de hacerlo, así sea 
la etiqueta del champú o las advertencias en las cajas de cigarros, 
pero si de sambutirse a un buen libro se trata, la cosa se vuelve 
en algo más que mejor.

Nacer en un pueblo como Navobaxia, allende a dos kilómetros 
de Huatabampo, con seguridad ayudó para que un servidor 
ahora sea escritor. También hizo lo suyo el extraordinario oficio 
de platicar, de conversar, de compartir historias del pasado, del 
árbol genealógico, de las anécdotas que surgieron y surgen en 
esas comunidades de la etnia Mayo que de por sí ya tienen magia 
tan solo por la virtud de contar con una lengua propia, con una 
forma única de explicar el mundo a través de su conocimiento.

Omar Gámez Navo
Escritor

SO
NO

RE
NS

ES



9

LEER PARA ESCRIBIR
En la secundaria y en la prepa el morro llega a lecturas 
y autores/as que resultan en un sano interés, en 
decenas de preguntas que surgen después de leer 
algo como Las Batallas en el Desierto ¿Habrá algo 
mejor que este libro? ¿Quién más escribe narrativa 
tan buena como José Emilio Pacheco? ¿Por qué no 
conocí antes a Sabines, a Hemingway o a…? Un 
autor te lleva a otro, un libro te conduce a otros 
libros y parece que el asunto no tiene fin. Lees, lees 
y quien escribe llegó a ser más que un adolescente 
(cosa similar a ser una olla de presión que explota 
con atómica potencia cada hora) y, en medio de 
tanto despropósito producto de la testosterona surge 
otra pregunta ¿Podré escribir yo? Así empecé mis 
primeros intentos de crear historias. Sin embargo, la 
respuesta a esta cuestión continúa en la búsqueda de 
la respuesta correcta casi 35 años después.

El joven estudia Ciencias de la Comunicación e 
incursiona en prensa, algo de radio y algo que tiene 
qué ver con redacción. Trabaja durante diez años en 
una biblioteca allá en profundo sureste mexicano. 
¿Qué se hace en una biblioteca? Se entiende el 
mundo de otra forma cuando se lee, los libros son 
una fuente interminable de ideas. Colabora en 
revistas, diarios, semanarios… Y un 2009 aparece su 
primera publicación, después otra y otras más hasta 
completar hasta hoy 10 publicaciones. Escribió un 
libro para niños/as y hasta tuvo el descaro de escribir 
un poemario que, cosa rara, ha sido reeditado. 
Después un importante premio. Está siempre en 
la búsqueda de escribir bien, de lograr una buena 
historia; una historia de esas que “conectan” y se 
atreven a charlar con las y los lectores.

SO
NO

RE
NS

ES
Omar Gámez Navo, nació en 
Navobaxia, Sonora. Autor de Al 
Contado (La Cábula Ediciones, 
2009) El Corrido de los Huipas 
(Pinos Alados, 2023). En 2013 fue 
ganador del Concurso del Libro 
Sonorense en el género Crónica 
con Voy a Dar Un Pormenor. Fue 
integrante del ensamble poético 
musical Rod Dumora.

Tus cualidades favoritas en un hombre: La solidaridad y le empatía.

Tus cualidades favoritas en una mujer: La empatía y la solidaridad.

Tu ocupación favorita: Escribir con disciplina.

Tu idea de la felicidad terrenal: Lograr que mi hijo León sea feliz.

¿Dónde desearías vivir? En Navobaxia, de nuevo.

Tus autores literarios favoritos: Hemighway, Leonardo Padura, 
Juan Rulfo, José Agustín, Bukowski, Borges… Casi todos mis 
amigos/as que escriben (que por cierto los leo).

Tus poetas favoritos: Pablo Neruda, Jaime Sabines, Federico 
García Lorca, Whitman...

Tus héroes ficticios favoritos: El Santo, Blue Demon, Super 
Muñeco, el detective Mario Conde, Tony Soprano, Karmatron, 
Calcetín con Rombosman, Han Solo, Rocket Raccoon…

Tu pintor favorito: Es pintora y es Remedios Varo. 

Tu héroe histórico favorito: Joaquín Murrieta.

Tu heroína histórica favorita: Juana de Arco.

¿Qué talento natural te gustaría tener? Agilidad de pensamiento

Libros a los que regresas: El Viejo y el Mar, la saga de Belascoarán 
Shyne, Por Quien Doblan las Campanas, Un Hilito de Sangre, 
Rayuela, Ficciones, De Perfil, La Tumba, cualquiera de Sabines que 
me encuentre, Las batallas en el Desierto…

Autores y autoras sonorenses que lees: Josefa Isabel Rojas Molina, 
Sylvia Arvizu, Abigael Bohórquez, Ricardo Solís, Joel García, Franco 
Félix, Norma Alicia Pimienta, Gerardo Hernández Jacobo, Ismael 
Mercado, Selene Carolina Ramírez, Alba Brenda Méndez, Carlos 
Sánchez, Fidelia Caballero, Miguel Ángel Avilés, Francisco Luna, 
Edmundo Valadez y lo que me caiga bien recomendado.

Película o director que revisitas: Tim Burton.

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.

8.

9.

10.

11.

12.

13.

14.

15.
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DECIR AL MUNDO QUIÉN SOY
Como parte importante de su vida nos relata que tuvo cuatro 
hermanos y dos hermanas. Por otro lado, no todo fue fácil pues 
“tuve siempre muchos temores debido a mi homosexualidad, 
así que, para mi convivir con otros niños no fue fácil. De hecho, 
salir de casa para mí no era tan fácil ni tan alegre. Cuando 
llegaba la noche decía, se fue este día y el día de mañana 
puede ser peor´, por eso no me gustaba que el día acabara. 
Sentía que me iban a humillar, que me iban a ofender, que me 
iban a agredir por no ser como los demás”. 

Nos comparte también el momento en que pudo gritarle al 
mundo quién era realmente “cuando Ramón se dio cuenta 
que tenía que ser el mejor y más fiel amigo de Ramón, para 
mí, autoestima e imaginación es lo que requiere mucho toda 
la sociedad, autoestima y realidad.”, “no tener vergüenza de 
quien soy, porque no hice nada malo; hay que decirlo, porque 
todavía hay mucha gente miserable e ignorante que dice que 
el homosexual es pederasta, es violador, es vicioso, es ocioso, 
es mediocre, es cobarde, es ambicioso, no se puede confiar en 
él. Hay que luchar para destruir esa idea mala y miserable”.

RAMÓN 
VALDEZ LEÓN 
UN APASIONADO 
DE LA RADIO Y 
DEFENSOR DE LA 
DIVERSIDAD

Originario de Hermosillo, Sonora y, a decir 
de él “nací viendo el Cerro de la Campana, y 
tengo la esperanza de partir viendo el mismo 
paisaje”, Manuel Ramón Valdez León es un 
hombre que pertenece orgullosamente a la 
comunidad gay. Es Licenciado en Sociología 
y un entusiasta locutor que llegó a la vida de 
muchas personas a través de Radio Sonora. 
Estimadas personas lectoras, en esta 
edición tan especial de Ciudadanía Sonora 
compartimos con usted la entrevista que 
realizamos Ramón Valdez. 

SO
NO

RE
NS

ES

Con una nostálgica voz nos describe 
a sus padres de quienes nos destaca 
que aprendió mucho: Desde como se 
hace un plato de frijol bien sazonado, 
hasta valiosas lecciones como “vivir 
para servir” y “las cosas no se medio 
hacen; las cosas se hacen o no se 
hacen”. 
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MI SALVACIÓN FUE LA RADIO
Ramón es un amante de la radio y la música, gustos que 
desarrolló desde muy temprana edad, según nos relata: 
“Yo tuve conciencia de mi homosexualidad desde que 
tenía seis o siete años. El concepto de felicidad cuando 
fui niño era estar en el cuarto que compartía con mis 
hermanos, acomodando mi ropa, y escuchando Radio 
14; para mí ese era el concepto de felicidad”.

Respecto de su paso por Radio Sonora, Ramón afirma 
que “fue una radio que a mí me salvó y me enseñó 
un oficio con el cual me comprometí”. Para Ramón ser 
locutor es su vocación, y nos contextualiza: “Estando 
ante un micrófono sabía que tenía la total obligación 
de saber lo más que pueda para compartirlo con los 
escuchas. Sabía que tenía hacerlo con un amor; con 
la convicción de creer lo que decía y decir lo que 
creía. Igual mi emoción. Moderarme ante el actuar 
de politiqueros porque ya fomentar el odio es crear 
muchos muros, y los muros no construyen, los muros 
destruyen”.

Actualmente Ramón cuenta con una amplia cantidad de 
música que colecciona, pero el artista del cual presume 
tener toda su música es del catalán Joan Manuel Serrat. 
Ya para despedirnos nos mostró su envidiable colección 
acetatos, cd´s, cassetes, long play y hasta cartuchos de 
ochos tracks. Incontables libros. Se queda dubitativo, nos 
dice adiós y advierte: “Por cierto, no me he retirado de la 
radio; sigo activo colaborando en algunas estaciones en 
donde hablo de cine y otros temas.”

La música me salvaba de la soledad. 
Para mí, la música fue fundamental… 
El sonido de esa vieja señal de AM 
(amplitud modulada) era extraordinaria; 
aquellas viejas voces que de ahí 
emanaban eran fabulosas.

Para mí la música es un acto de fe, igual la 
lectura, también el teatro. Mi oficio es un acto 
de fe, tengo fe en la vida… Soy amante de la 
vida, ligo con ella, ando de ligue con la vida
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“Un saludo para el Etchoropo y 
el Bacapaco, donde las tortolitas 
hacen su nido con crédito del 
infonavit…” Dice una voz pausada 
y grave con una pizca ladina 
en su intención. El medio rural 
huatabampense no se pierde los 
dos noticiarios: Uno en la mañana 
y otro al medio día. Los dos los 
conduce nuestro entrevistado, 
en la estación Radio Lobo desde 
hace más de 30 años. Hablamos 
de Pedro Pacheco, hablamos 
del que habla. Nos citó en la 
Plaza Juárez de Huatabampo 
para contarnos a detalle de su 
quehacer comunicativo en la radio 
y un poco de su vida. 

TREINTA AÑOS EJERCIENDO
UN ESTILO DE HACER RADIO

PEDRO
PACHECO
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Siento que mi chamba es informar y a veces siento 
que, aunque no quiera me involucro emocionalmente 
en los acontecimientos que difundo, a veces sin darme 
cuenta, pero a la larga veo que sí me ha afectado de 
alguna forma. Me he llegado a decir que ‘feliz el que 
está alejado de todo y que no se preocupa por nada’.

Pedro Pacheco no es un actor del micrófono, en persona 
también conversa y arma ideas de la misma forma que 
en su programa de radio. “Cuando me veían en la calle 
me reclamaban por mi repentino retiro ¿Por qué te 
fuiste de la radio, hombre? Me lo cuestionaban mucho, 
así que ahí voy de vuelta después de tres meses. Pese 
a que hay mucha competencia en la difusión de las 
noticias, están las redes sociales y todo, pero aquí 
estoy de vuelta”.

¡ESTAMOS AL AIRE!
Relata que todo empezó en 1973 cuando en Ciudad 
Obregón se abrió una escuela para locutores impulsada 
por Sergio Anaya, él acudió, junto a otros compañeros. 
Que no fue nada fácil aprobar los exámenes y adquirir 
el permiso. “No que ahora con dos o tres meses de 
práctica y con acuerdos con el sindicato ya te dan 
un certificado para estar detrás del micrófono”. Nos 
abunda que también estudió en la UNAM la carrera 
de Administración pública y viajó en la búsqueda de 
trabajo, de vida, por lugares como Mexicali, Tijuana. 
Después de sufrir un accidente donde lamentablemente 
dos compañeros de él perdieron la vida decidió regresar 
a Huatabampo y empezó a meterse en la radio desde 
abajo: vendiendo publicidad, supliendo a otros locutores 
hasta que llegó la oportunidad de ser titular.

“Había mucha competencia; Navojoa tiene muchas 
emisoras, Obregón otras tantas. Cada una con su 
noticiario. No la tuve fácil. En la radio escuchas cosas 
del ambiente que uno conoce de las comunidades, por 
ejemplo, dicho como el de: Saludos a la Oraba donde 
las cachoras traen celular, saludos al Aquichopo, único 

lugar en el mundo donde las gallinas corretean a los 
gallos. Esas puntaditas a la gente les gusta y las comenta, 
las comparte. Creo que eso me ha favorecido en cuanto 
a preferencias”. El locutor considera a la radio como 
una cocina a la que debes ir variándole los ingredientes, 
surtirlos. Pondera la renovación y es cierto que Pedro 
Pacheco no repite las mismas cosas que decía al aire en 
1991. “La gente debe relajarse porque cuando escucha 
las noticias está comiendo… Entonces ¿cómo le vamos 
a echar a perder ese momento? Yo por eso le tiro esos 
chascarrillos, hay que reír, que si le doy una noticia fuerte 
pues que no se le amargue el alimento”.

LOCUCIÓN Y COMPROMISO
Respira un poco, se levanta el sombrero, toma un respiro y 

nos dice que Huatabampo es toda su casa, sus amistades 
están aquí, su familia, las tradiciones. Reitera que es feliz 
en ese municipio del sur profundo sonorense. Pedro 
Pacheco gusta de los pinceles; uno de sus hobbies es 
pintar. Sus cuadros evocan al campo, a paisajes rurales 
propios de la región que habita. Se sorprende que le 
han pedido que los ponga a la venta, pero él prefiere no 
hacerlo.

El oficio del locutor también incluye un compromiso 
con sus radioescuchas. Nuestro entrevistado jugó un 
papel muy importante durante la pandemia ya que, 
por iniciativa propia y con todo su estilo, realizó spots 
de prevención, de cuidado, de advertencia. Esos spots 
tenían todo su sello creativo y se viralizaron en redes 
sociales como WhatsApp, por ejemplo. “Era lo que tenía 
qué hacer; no me lo pidió el sector salud ni nadie más. 
Yo hice esa campaña porque no quería que la gente 
tuviera a algún familiar o amigo agonizando. No cobré 
un solo peso por ella”. Es también su voz la que se 
escucha desde una camioneta de perifoneo difundiendo 
medidas de protección cuando ocurre alguna tormenta 
ó inundación. Como cuando Lowell azotó al Sauce en el 
Agua en el 2008.

Y bueno, claro que la historia de Pedro Pacheco es mucho 
más amplia y llena de anécdotas, como esa de cuando 
fue vendedor de muebles y utensilios de cocina en 
pueblos de la sierra alamense; sus andanzas en lo que fue 
el D.F; por su puesto su análisis sobre la política nacional 
e internacional; de personajes huatabampenses…Tantas 
cosas que se van a quedar en el tintero para otra ocasión.

“Me llamo Pedro Pacheco Moreno, vivo en 
el séptimo piso departamento uno y nací un 
29 de junio. Recientemente me quise retirar, 
y me dije ya estuvo con 31 años sobra y 
basta, el auditorio se merece descansar de 
mi un poco. Y yo también necesito reposar. 
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Pero en este camino, he escuchado 
y me han compartido experiencias 
sobre cómo fue su "salida del 
clóset" y me percaté que no todas 
las personas LGBTIQ+ tienen el 
privilegio de contarlo desde una 
vivencia amorosa, sino todo lo 
contrario.

SOY CANTANTE, ACTOR,
GAY Y ARTIVISTA

RODOLFO 
GUZMÁN

Una vez que me sentí seguro y empoderado para 
decir quién soy, obtuve la libertad de expresarme 
plenamente en el escenario y cantar las canciones 
con las que me identificaba profundamente. Siempre 
había sentido que el repertorio de un hombre 
heterosexual estaba dirigido a las mujeres, con 
connotaciones machistas, misóginas y evidentemente 
nunca las disfrutaba.

A mis 32 años, nunca pensé que sería "fácil" 
decirlo hoy, en este día, en este momento. Hace 
años (en 2019) necesité de mucha valentía 
para poder decirlo y enfrentar el miedo. Nunca 
imaginé que la música fuera mi guía para darme 
cuenta quién soy en el escenario y en la vida, 
jamás pensé que mi salida del clóset fuera en 
un escenario, y que mi mamá me recibiera al 
final de ese concierto diciéndome: “Estoy muy 
orgullosa de ti”.
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EXPERIENCIA Y SEGURIDAD
Finalmente, pude encontrar sentido a mi voz y a mi 
canto, teniendo un espacio, acompañado de músicos 
con un talento extraordinario, donde me ayudan 
a musicalizar mis emociones. Cantar para público 
LGBTIQ+ son experiencias únicas e irrepetibles, porque 
uno se da cuenta que la música es como la sociedad 
misma: Diversa.

Quién diría que ahora, al decir quién soy, cantar y 
bailar en un escenario se convertiría en uno de mis 
espacios seguros favoritos para disfrutar.

Antes veía como algo utópico el poder cantar ante 
multitudes como artista, pero el año pasado tuve la 
oportunidad de cantar una canción frente a más de 10 
mil asistentes en la marcha, y hasta el día de hoy no 
puedo creerlo. Es maravilloso ver cómo las personas 
cantaban junto conmigo porque compartíamos un 
sentimiento en común. Esto no pudo haber sido posible 
sin el maravilloso y gran equipo que organiza la marcha, 
la asistencia, la felicidad, la música. El momento más 
esperado del año por nuestra población es el resultado 
del trabajo y dedicación de cada activista detrás de 
este acontecimiento, que son capaces de tener este 
poder de convocatoria y celebrar quienes somos.

Y esto fue lo que me impulsó a formar y ser uno de 
los fundadores del primer CORO LGBT+ SONORA, 
crear una agrupación donde las personas LGBTIQ+ 
tengan un espacio seguro y puedan expresar sus 
emociones por medio de la música y el canto. Ha sido 
una experiencia increíble. Esta agrupación se convirtió 
en un lugar para desarrollarse y crecer como persona. 
Es emocionante y gratificante que cada integrante 
va con las ganas de disfrutar la música, que a su vez 
encuentran y se forman amistades que estoy seguro 
serán para toda su vida. Disfrutamos uno de los pocos 
privilegios que tenemos como población: Elegir nuestra 
familia. Agradezco a Juan Ceniceros y Ariadne Montijo 
por crear este proyecto juntxs que es una agrupación 
que queda para la historia de Sonora.

EL ARTE DE NO PERMITIR PREJUICIOS
El rumbo que tomó mi carrera artística jamás pensé que 
sería por el activismo hacia los derechos de la población 
LGBTIQ+ y ha sido la mejor decisión de mi vida, aun 
así, es enfrentarme a la cancelación, a limitarme a tener 
acceso a espacios por el simple hecho de decir soy 
cantante y gay. Sin embargo, es una lucha que estoy 
dispuesto a enfrentar y demostrar que, al momento de 
cantar, el público es capaz de olvidar prejuicios, tabúes 
y disfrutar entre todes.

Creo firmemente que todes podemos y somos activistas 
de alguna manera, siendo visibles, marchando, creando 
espacios de diversión seguros, asistencial, etc. Y que 
esta sea una invitación para esas personas (LGBTIQ+) 
que quieran entrar al activismo y vivir experiencias 
maravillosas como es el luchar por nuestros derechos y 
que estoy seguro que desde su trinchera pueden hacer 
acciones grandiosas.

Conocer el activismo en diferentes etapas, desde lo 
asistencial, la creación de reformas y leyes, el ser visible 
y ahora fusionar todo esto con mi música es gracias a 
la enseñanza y el amor que he recibido por parte de 
colegas activistas. Quiero externar mi admiración, 
respeto y agradecimiento a su valiosa labor en especial a 
Elsa Cornejo y María Luisa Alatorre quienes por años han 
formado un camino de lucha y que son un gran ejemplo 
para mí. Las amo.
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“No se les olvide que esto es una fiesta, pero 
también es una protesta”. Con esta frase comenzó 
su discurso Adrián Arenas, hombre trans fundador 
de Sonora Pride, en la décima marcha organizada 
por el equipo que coordinó durante el mismo 
número de años, dejando un legado digno de 
reconocimiento.

Gracias a la persistencia de todas las personas 
voluntarias y colectivas organizadoras que año 
tras año se han involucrado, así como a aquellas 
que han brindado su apoyo de diferentes formas, 
la marcha del orgullo en nuestra ciudad ha 
alcanzado una convocatoria sin precedentes, 
confirmando el capital político que tenemos 
como población LGBT+ hermosillense.

16

MARCHA
DEL 
ORGULLO 
LGBT+

Elian Gael Trujillo Murrieta 
Director General de la Marcha del Orgullo LGBT+ HMO 2023

Libertad de amar,
ser y sentir
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MARCHAR CON EL ALMA
La marcha del 2022 es considerada histórica al 
reunir a más de 12 mil personas; materializó este 
poder que llenó nuestras calles de diversidad y 
orgullo. Fue como un radiante y esperanzador 
arcoíris que abrazó a quienes nos apropiamos de 
las avenidas en un recorrido de cuatro kilómetros, 
75 minutos con trayecto final a un crucero 
emblemático de la ciudad que, al convertirnos en 
una sola fuerza, nos hizo sentir que la ciudad era, 
por fin, también nuestra.

Quienes han marchado con el alma, sabrán de 
qué hablo; se trata de esa fuerza alimentada 
por corazones latentes, rebosantes de esa rabia 
convertida en amor y esperanza, con el anhelo de 
ser respetades, de no sufrir discriminación, de ser 
libres, de no ser sometides a tortura o violencia y, 
tristemente, de no ser asesinades.

Este poder sagrado merece 
un respeto excepcional; debe 
ser el elemento para honrar la 
memoria de quienes iniciaron y 
nos antecedieron en la lucha por 
nuestros derechos, por aquellas, 
aquellos y aquelles que no 
tuvieron la oportunidad de amar, 
ser y sentir libremente.

Con esa misma fuerza y solidaridad, levantamos nuestra 
voz en apoyo a las víctimas y sobrevivientes de ECOSIG, 
las mal llamadas "terapias de conversión". Con cada 
grito resonante de "¡Nada que curar!, ¡Nada que curar!, 
¡Nada que curar!", y el poderoso discurso de Erica Salinas, 
sobreviviente ECOSIG, manifestamos nuestro repudio 
a estas prácticas que, por años, violentaron nuestros 
derechos impunemente.

Este grito, representante de todas las personas que lucharon 
por la prohibición de estas torturas en Sonora y en México, 
resonó profundamente en las conciencias de quienes 
comprendieron la necesidad de este urgente avance en 
materia de derechos humanos y logramos convertirlo en 
una ley que ahora protege a las personas y sobre todo a 
las infancias LGBT+ de estas violencias. Fue un poderoso 
y significativo momento que nos unió y fortaleció para 
continuar en la construcción de un mundo cada vez más 
inclusivo y libre de discriminación, para permanecer en 
la lucha por todos los derechos para todas las personas.

RESPETO Y RECONOCIMIENTO
El espíritu de la marcha del orgullo LGBT+ radica 
en desarrollar la capacidad para dejar atrás nuestras 
diferencias y unir nuestros corazones a través de todo 
aquello que nos une como personas, como integrantes de 
la comunidad LGBT+. Nuestro objetivo es lograr el respeto 
y reconocimiento que durante mucho tiempo parecieron 
inalcanzables, pero, para lograrlo debemos identificar los 
desafíos que persisten y trabajar juntos para superarlos.

Sentir el poder de una marcha del orgullo es motivador, 
enriquecedor y llena de esperanza a todas las personas 
involucradas, pero también nos recuerda que todavía hay 
un largo camino por recorrer hacia la plena igualdad y el 
respeto de los derechos de todas las personas LGBT+.
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MUJERES 
QUE 
AMAN A 
OTRAS 
MUJERES
Andrea Zatarain

María y Andrea tienen 21 años, son de Hermosillo, estudian y trabajan medio 
tiempo. Están enamoradas desde hace tres años y mantienen la relación a 
escondidas de sus respectivas familias. En casa, ambas han sido advertidas 
sobre la imposibilidad de aceptar esta clase de relaciones y por ello se les 
ha prohibido la convivencia: Andrea no puede ir a casa de María porque la 
mamá de María piensa que no es buena influencia para su hija. 
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Entre las principales preocupaciones de los padres se 
encuentran estas interrogantes:

¿Qué dirán los demás? ¿Qué va a pensar 
la sociedad? ¿Qué explicación vamos a dar 
a nuestros amigos cuando nos pregunten si 
tienes novio?.

Amar a otra mujer es un pecado, el amor no 
heterosexual es una elección equivocada.

Es antinatural, un momento de confusión o 
un deseo pasajero que puede reprimirse o 
superarse.

Es mejor no hablar de ello; si no lo digo no 
existe.

Las amistades también han expresado sus concepciones 
sobre el amor entre mujeres y por ello, María y Andrea 
permanecen en silencio. “¿Quién es el hombre y quién 
es la mujer?”, “Te gustan las mujeres porque no has 
conocido un hombre que te enamore de verdad”, 
“Te voy a presentar a un amigo”, “Tan bonita y sin 
novio”, “Te ves femenina, no parece que te gusten las 
mujeres”.

AMOR Y SECRECÍA 
María y Andrea aceptan que están enamoradas pero 
prefieren llamarle a su relación “amistad especial”, 
consideran que el término lesbiana es demasiado fuerte 
y a pesar de que sus experiencias amorosas siempre 
han sido con mujeres, les resulta una carga pesada las 
implicaciones y significados de la palabra. No le llaman 
noviazgo a lo que tienen. En la intimidad se expresan 
como pareja y públicamente como amigas o mejores 
amigas.

En su entorno laboral no se definen como 
heterosexuales explícitamente, pero al hablar de su 
pareja la masculinizan, en el caso de María habla de 
Andrés y en el caso de Andrea habla de Mario. Esto 
con la intención de no levantar sospechas y evitar la 
posibilidad de un despido.

Lo anterior, fueron fragmentos de una entrevista 
a profundidad que contribuyó a una investigación 
sociológica sobre los significados de género y 
sexualidad en Sonora. La experiencia de María y 
Andrea es una mirada al estado que guardan las 
concepciones sociales hacia las relaciones erótico-
afectivas entre mujeres en la región, aunque existen 
distintas experiencias y en muchas de ellas surgen 
en un momento de auto aceptación y aceptación 
por parte de la familia y amistades, prevalecen 
preocupaciones como “tengo miedo que te 
lastimen”, “la sociedad no está preparada para 
esto”, “es mejor que no se entere toda la familia”.

En Sonora, muchas mujeres que aman a otras mujeres 
aún padecen y sufren a causa de sus deseos, por lo 
que viven en secrecía, doble identidad, identidad 
fragmentada o la invisibilidad, y, aunque la sociedad 
ha experimentado una transformación notable 
impulsada principalmente por organizaciones de la 
sociedad civil, agrupaciones, colectivos, estudiantes, 
artistas, academias y ciudadanos; la ambivalencia 
de su contexto social las lleva a comprender y 
experimentar de manera contradictoria el amor y las 
relaciones de pareja. Esto en gran medida a causa de 
la perpetuación e idealización del modelo de amor 
romántico que el mercado ha exponenciado, basado 
en el orden binario del género y la sexualidad.

Lograr una sociedad armoniosa, incluyente, 
igualitaria, amorosa, respetuosa y libre, es posible, 
sin embargo, es de suma importancia incluir en 
los programas de educación pública y privada, 
la educación sexual y de género. De igual forma 
la educación del amor desde una perspectiva de 
liberación y autoconocimiento. Destinar recursos 
nacionales y estatales para la promoción de la 
organización y planeación familiar con perspectiva 
de género. Finalmente, invertir en arte, ciencia, 
cultura y deporte es fundamental en un plan de 
progreso social que busque erradicar las prácticas 
que afectan a los seres humanos en cualquiera de 
sus condiciones de género, sexuales y de cualquier 
otra intersección.

1)

2)

3)

4)
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UN ESPACIO 
DE INCLUSIÓN, 
CONOCIMIENTO
Y LIBERTAD EN 
LA UNISON

Es un amplio espacio, semejante a esos 
en los que laboran los equipos creativos 
en las agencias de publicidad. Hay repisas 
con juegos de mesa, escritorios, juguetes 
armables, rompecabezas, cubos rubik, 
afiches de cómics o películas, manualidades, 
pantalla gigante, consolas de videojuegos, 
tableros de ajedrez… Cualquiera querría 
llevar clases o estudiar en un lugar así.

Este salón se encuentra en la Universidad de Sonora, en el 
edifico 8 A del Campus Hermosillo y se llama Área de Apoyo 
de Educación Inclusiva, la cual depende de la subdirección 
de bienestar estudiantil. El encargado es el psicólogo Javier 
Fernando Cuevas Ríos, quien nos relató que al área acuden 
entre 20 y 30 alumnos/as diariamente. “Vienen aquí porque 
se sienten a gusto. Llegan, por ejemplo, estudiantes trans y 
otros/as que no tienen una atención específica, pero todos 
se aceptan y conviven”.

Javier calcula que cada vez se suman más alumnos/
as, conviven y se “conectan”, situación que genera la 
existencia de clubes de juegos de mesa, de videojuegos y 
otras aficiones. Y por supuesto que el asunto académico 
es de vital importancia para el desarrollo de las y los 
asiduos al área así que también ahí realizan tareas y reciben 
asesorías. “Por ejemplo, viene un estudiante de la escuela 
de física a compartir su conocimiento a estudiantes con 
alguna discapacidad; maestros de distintas materias se 
enteran que existe nuestra área y se suman a compartir su 
conocimiento”.
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TALLERES
Las y los alumnos del Área de Apoyo 
de Educación Inclusiva se encuentran 
rodeados de aulas especiales, de salas 
interactivas que, por supuesto, las 
aprovechan al máximo. Prueba de 
ellos son el club de debate que han 
organizado regularmente. O los grupos 
de discusión en el que plantean un 
problema y entre todos/as lo resuelven 
y se llega a una conclusión general.

“Recientemente vino un colectivo 
feminista que se expresan a través 
del bordado, es decir cuando ellas 
bordan hacen su manifestación en esos 
tendederos: por ejemplo, crean y eligen 
las frases y las bordan en telas, playeras 
u otras prendas. Con ellas hay taller los 
miércoles aquí”.

Mónica Sofía Samaniego 
es alumna de la carrera de diseño 

gráfico en la Unison y cursa el 
segundo semestre. Se decidió 

por esta carrera inspirada en la 
diseñadora gráfica Leslie Mosier 
con la que comparte, además, su 

amor por los perros pug. Nos platicó 
que ella tiene una condición autista. 
“Pienso en cosas diferentes y creo 

que las cosas que me gustan no 
están de acuerdo a mi edad”. Sofía 

nos compartió que gusta de acudir 
frecuentemente al salón del Área 
de Apoyo de Educación Inclusiva 
para realizar tareas, a convivir y 

ser parte de las actividades que se 
realizan en este espacio. 

TODAS Y TODOS CABEMOS AQUÍ
Con respecto a las y los muchachos, niños y niñas que 
acuden a esta área, Javier nos aclara que “convivimos 
aquí con todos los tipos de discapacidades. Ahorita 
los más numerosos son estudiantes con discapacidad 
psicosocial en la cual se encuentran los trastornos de 
espectro autista, de Trastorno por Déficit de Atención 
e Hiperactividad (TDAH), Trastorno por Déficit de 
Atención (TDA). También vienen estudiantes sordos 
que se comunican por la Lengua de Señas Mexicana; 
otros con sordera parcial y saben hablar en español 
o son hipoacúsicos –así se les conoce a quienes 
escuchan muy poco-.”

“Es apasionante trabajar con estas/os jóvenes, aunque 
a veces resulta sumamente cansado, porque hay 
muchos problemas de varios tipos que representan 
todo un reto para nosotros. La discapacidad si bien 
no se mide en números, se mide a través de impactos: 
una discapacidad genera mucho impacto en más de 
30, 40 o 50 personas, inclusive en 800 gentes puede 
generar influencia una sola persona así; entonces 
por esos impactos que se gestan es que tenemos que 
empezar a trabajar y prepararnos más”.
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LA ALEGRÍA ES CAUSA,
DESTINO Y BANDERA
PARA MOVIMIENTO
CIUDADANO

En una seria reflexión vemos que, desde 
la alegría, como un derecho, debemos 
dar la batalla. Porque es en la alegría 
en la que habitan todos los derechos y 
posibilidades. 

La alegría se convierte en ese anhelo 
que nos permite luchar para recuperar la 
esperanza. 

Nos asumimos como el Movimiento de la 
Alegría, desde la visión de transitar solo 
y sí tenemos una causa para representar y 
defender de las y los ciudadanos, porque 
cambiará sus vidas y volverán a sonreír. 
Somos un grupo de hombres y mujeres; 
de todas las edades; personas diversas 
en pensamientos, luchas y sueños, pero 
que nos une el objetivo de que todas las 
personas deben vivir todos los derechos.

En Sonora y en México vivimos un 
momento crítico y la polarización no 
contribuye a hacer frente a los grandes 
retos y problemáticas que tenemos 
como país. Por eso, en Movimiento 
Ciudadano asumimos el compromiso 
de estar a la altura de ésta época 
para construir, con la ciudadanía, una 
alternativa de cambio, pensando en el 
presente y hacia el futuro de las y los 
habitantes del estado. 
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EDUCACIÓN, CULTURA Y DERECHO
Somos quienes motivamos la evolución para una 
nueva generación que está lista para dar incontables 
batallas cívicas, con propuestas y proyecto. Desde lo 
local, desde cada espacio público y ciudadano, con una 
revolucionaria sonrisa para defender el derecho a la 
salud, al trabajo, al agua, a la educación y la cultura, a 
un medio ambiente sano, a que se garanticen cada uno 
de los derechos humanos para poder vivir en plenitud y 
por añadidura estar alegres. 

Cuando decimos que luchamos por el derecho a la 
alegría, nos referimos a que no falte alimento en las 
mesas de cada familia, a salarios y vacaciones dignas, 
que cada niña y mujer de Sonora pueda caminar segura 

por las calles, viviendo libres y sin miedos. Es garantizar 
espacios para el desarrollo humano, donde desde la 
infancia se puede crecer en paz accediendo a una buena 
educación que también sea incluyente. Nuestra lucha 
por el derecho a la alegría tiene también conciencia 
ambiental, porque es una apuesta para que vivan en 
mejores condiciones las futuras generaciones, con 
energías limpias y en reconciliación con la naturaleza. 

Reconocemos que la alegría es pensar diferente, 
disentir y dialogar, para construir sin odios, rencores, ni 
persecuciones. 

La alegría es un derecho y un deber, pero sobre todo es 
el camino de la reconciliación, la paz y la prosperidad. 
La alegría es causa, destino y bandera.
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DIGNIFICAR 
Y PROMOVER 
LA CULTURA 
MAYO

Este recinto se creó con el apoyo de la Dirección General de 
Culturas Populares Unidad Regional Sonora y el equipo de 
Promotores Culturales Yoremes. Cabe destacar que la creación 
del centro de cultura también se debe a un consenso realizado 
con las personas mayores representativas de la comunidad 
Mayo, esto previo a su apertura. Es para nosotros importante 
destacar que la inauguración fue presidida por autoridades 
comunitarias. La invitada especial para el corte de listón fue 
la señora Evarista Somochi Buitimea, quien fue una aguerrida 
soldadera  Mayo durante la Revolución Mexicana.
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A Un 16 de febrero del año 1985 
abre sus puertas el Centro de 
Cultura Mayo Blas Mazo en la 
comunidad de el Júpare, municipio 
de Huatabampo, Sonora. Promover, 
fortalecer, difundir, revalorar y 
rescatar el acervo cultural que 
posee el Pueblo Mayo, son parte de 
los muchos objetivos con los que se 
cimienta este espacio cultural. 
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BLAS MAZO:

Antolín Vásquez V.
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PROMOCIÓN CULTURAL
El Centro de Cultura Blas Mazo 
cuenta también con una sala para 
exposición etnográfica y fotográfica, 
en la cual se exhiben piezas que 
tienen un significado ritual dentro 
de la vida ceremonial de los pueblos 
Yoremes.

Tenemos en nuestro haber un acervo 
de material etnográfico y fotográfico 
como parte de los registros y 
donaciones que se han hecho en 
apoyo al archivo del Blas Mazo. 

Consideramos de vital importancia 
promover y conservar la creación de 
artesanías y la obra de pintores de 
la etnia Mayo como parte esencial 
que da vida a elementos culturales 
propios de nuestras comunidades.

Esto que describimos es tan solo una 
parte de varias acciones que se han 
desarrollado en el Centro de Cultura 
mayo Blas Mazo, en el cual desde 
su creación siempre ha tenido el 
compromiso de impulsar, dignificar, 
promover y defender la tradición y 
el arte de nuestras comunidades. Así 
como impulsar el respeto a nuestra 
identidad étnica como elemento 
cohesionador.

CONOCIMIENTO MAYO
Desde su apertura se iniciaron una 
serie de actividades propias de la 
cultura Mayo tales como talleres 
para analizar y conocer la lengua 
materna, elaboración de artesanías y 
cursos de canto tradicional. También 
llevamos a cabo conversatorios 
comunitarios sobre temas históricos, 
análisis de las celebraciones de 
fiestas tradicionales, así como la 
recuperación de conocimientos 
de algunas danzas antiguas que 
se consideran extinguidas; tal 
es el caso de la Danza del Pájaro 
(wikit öla), misma que se considera 
perdida desde 1924. Otro de los 
temas que han creado interés, y que 
desarrollamos aquí fue el de Los 
mayos y la Revolución Mexicana.

Se impulsaron también encuentros de 
medicina tradicional con terapeutas 
y médicos tradicionales de nuestras 
comunidades. En éste se plantearon 
temas sobre salud y las formas que 
tienen nuestras comunidades de 
cómo aliviar los padecimientos. Como 
resultados de esta experiencia entre 
las y los participantes se intercambió 
conocimiento de diversos procesos 
para la elaboración de ungüentos, 
jarabes y jabones mediante el uso de 
plantas medicinales de la región.

PRESERVAR LA DANZA Y MÚSICA 
“Otro evento que realizamos de 
manera regular es el encuentro 
música popular en lengua Mayo. 
En éste participan agrupaciones, 
tríos, duetos y solistas. En este foro 
la asistencia comparte e interpreta 
cantos populares en Lengua Mayo 
como una manera de contribuir 
al fortalecimiento de nuestra 
expresión, misma que consideramos 
está en un agudo desplazamiento 
lingüístico.

Desde el Centro Cultural Blas 
Mazo se ha estimulado también la 
preservación de danzas tradicionales 
del pajkola, venado y matachín. 
Para el caso han venido instructores 
comunitarios conocedores de las 
mencionadas danzas y toda su 
simbología.
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HUATABAMPO
DESTINO CULTURAL E HISTÓRICO

CU
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Colinda al norte con Etchojoa; al noroeste con Navojoa y 
Álamos; al sureste con el estado de Sinaloa y al suroeste 
con el Golfo de California.
 
Las localidades más importantes, además de la cabecera 
son: Ejido La Unión, Yavaros, Sahuaral de Otero, 
Etchoropo, Huatabampito, Moroncarit, Agiabampo, 
Estación Luis, Las Bocas, El Caro, El Citavaro, Pozo Dulce y 
el Júpare, entre otras no menos relevantes.

La población total de Huatabampo en 2020, según datos 
del Inegi, fue de 77,682 habitantes, siendo 38,265 (49.3%) 
mujeres y 39,417 (50.7%) hombres. Y dentro de estos 

rubros destacan la referencia de 4,896 habitantes 
que presentan algún tipo de discapacidad, 16, 711 
son indígenas mayos, 581 son de ascendencia afro 
mexicana y 8,873 son adultos mayores (65 y más).

El 3 de mayo de 1933 se le agregó la comisaría de 
Agiabampo. El título de ciudad se le concedió en 
1927 durante el gobierno del General Fausto Topete.

El nombre de Huatabampo proviene de la lengua 
cahita (Yaqui y Mayo) de las raíces "huata", sauce; 
"baam", plural de "baa", agua; y "po" en; "Sauce 
en el Agua".

El municipio de Huatabampo 
está ubicado al sur del estado de 
Sonora, su cabecera es la población 
también denominada Huatabampo 
y se localiza en el paralelo 26° 50´ 
de longitud norte y el meridiano 
109° 39´de longitud al oeste de 
Greenwich; a una altura de 20 
metros sobre el nivel del mar.

L.C. Juan Jesús Flores Mendoza
Presidente Municipal de Huatabampo, Sonora
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TENEMOS UN POLO TURÍSTICO
Una sola fuerza, un solo corazón y una sola dirección 
para Huatabampo, es la premisa de este nuestro 
Gobierno 2021-2024, emanado de un proceso 
democrático y de una jornada electoral altamente 
cívica y participativa.

El Municipio que todos queremos disfrutar y heredar 
a las nuevas generaciones tiene que ver con un 
Huatabampo socialmente solidario y fortalecido con 
mejores oportunidades de vida.

Capaz de ser una opción atractiva a la inversión y 
lograr la diversificación de su economía; para pasar 
de la dependencia ancestral de la agricultura y la 
pesca, a otras opciones de crecimiento, así como a 
oportunidades de desarrollo.

El concretar avances en la urbanización de la playa 
de Huatabampito y espacios circunvecinos, esto se 
logrará con el esfuerzo y participación de todos; 
solo así continuaremos en la mejora de la imagen y 
desarrollo de este polo turístico, que es riqueza de los 
huatabampenses y obviamente de las y los sonorenses.

Trabajar para los más desfavorecidos exige la 
aplicación de políticas públicas coherentes cuyo 
objetivo primordial debe ser la equidad. Esto, sin 
duda alguna, es la alta sensibilidad humana concretada 
a través de magníficos programas sociales que están 
siendo ejecutados por los tres niveles de gobierno.

AGRICULTURA Y SERVICIOS PÚBLICOS 
Atendiendo necesidades sociales, en su momento, nos 
comprometimos a lograr un avance sustancial en el 
rubro de graves problemáticas, particularmente en lo 
que se refiere al déficit de vivienda social y a tener 
mejoras inmediatas en el abastecimiento de agua.

La participación, pero sobre todo la confianza del 
sector empresarial de nuestro municipio ha sido 
determinante. Con su apoyo hemos sobre todo el 
rubro de los servicios públicos.

DIF Huatabampo ha sido una pieza fundamental para 
ayudar al necesitado, proteger al desvalido y proveer 
de opciones que preserven la valía y dignidad de las 
personas. Por ello valoro y mucho, el cariño, entrega 
y dedicación de mi esposa Angélica. Admiro en ella 
su sensibilidad y calidad humana, cualidades que la 
han fortalecido en las duras jornadas en las que ha 
dedicado tiempo personal y de la familia para liderar, 
junto con la Lic. Abril Velázquez Bracho, directora de 
esta institución. Al excelente equipo humano que está 
entregado a la noble tarea de ayudar a las familias 
huatabampenses.

Los recursos públicos que manejamos en 
nuestra administración es el dinero de las y los 
huatabampenses y este debe ser usado en la solución 
de las demandas de la gente; así como tener dirección 
y enfoque del desarrollo que queremos y debemos 
lograr para Huatabampo en un mediano y largo plazo.

Aparte del gran orgullo que me genera ser Presidente 
Municipal, ello gracias a la confianza que en las urnas 
la mayoría de los ciudadanos nos proporcionaron, mi 
más alta satisfacción como Alcalde, es el permanente 
contacto que tengo con las y los huatabampenses 
de todas las edades y de cualquier condición socio 
económica.

Presidimos un gobierno cercano a la gente, porque la 
gente fue la que nos entregó esta responsabilidad y 
a esa buena gente es a la que le reitero mi invitación 
para que diariamente se sumen al trabajo por y para 
consolidar un Huatabampo para Todos.
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MATEMÁTICAS Y ROCK
Estudiante de sexto grado de primaria en el Centro de 
Atención Múltiple número 20 y con mucho interés en 
los fósiles y los volcanes, su comida favorita son las 
entomatadas. Nos damos a la tarea de conocer a Marco 
Antonio, un niño de 11 años que ha logrado realizar 
algunos de sueños.

Comparte para Ciudadanía Sonora que él tiene Síndrome 
de Asperger, pero según su percepción a través de 
palabras y acciones, eso no es en lo absoluto una 
limitante, pues menciona que “no es una enfermedad, 
es un autismo. Solo pasa que aprendo diferente”. Nos 
comenta que le gusta hacer manualidades, jugar al 
Nintendo, compartir el tiempo con sus amistades de la 
escuela y, a pesar de que no es precisamente su materia 
favorita en la escuela, le va muy bien en matemáticas. 
Por otro lado, afirma tener intención de aprender a 
tocar la guitarra para sacarle un buen de rock and roll. 
Al preguntarle si tenía artista favorito de ese género 
musical, respondió sin pensarla dos veces “el artista soy 

yo”.

DIPUTADO
INFANTIL
Con una actitud sumamente agradable, 
nuestro invitado se presenta con su nombre 
completo: Marco Antonio Buelna Sánchez, 
y él es, estimada persona lectora, nadie más 
ni nadie menos que un Diputado Infantil. Por 
favor, permítanos platicarle un poco más 
acerca de nuestro entrevistado.

SERÉ TU VOZ COMO
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CABILDO Y DIPUTADO INFANTIL
Marco Antonio formó parte del Cabildo Infantil 
del año pasado, fungiendo como Regidor. 
Menciona haberse enterado de la convocatoria 
a través de su maestra de nombre Nereida, 
misma indudablemente lo ha apoyado a lo largo 
de todo este recorrido. Resaltó que le llamó 
mucho la atención que al final, por parte del 
Ayuntamiento de Hermosillo, le mostraron a él, a 
sus compañeros y compañeras el funcionamiento 
y labor que realizan las patrullas eléctricas, lo 
anterior porque él ha considerado ser policía 
cuando sea mayor. También tiene en mente una 
amplia cantidad de oficios y profesiones: “Quisiera 
ser doctor, camionero, recolector de basura… 
Antes quería ser un policía o un programador de 
videojuegos”.

A tan corta edad, además de haber sido Regidor 
Infantil, Marco Antonio es actualmente Diputado 
Infantil, esto debido a que, según nos cuenta 
su maestra y directora le propusieron que se 
inscribiera en este certamen, por lo que con 
el apoyo de su familia decidió participar. Para 
esto realizó un video en el que expuso un tema 
relacionado a la pandemia en el que habló de su 
encierro por la emergencia sanitaria; de cómo esta 
afectó a las y los niños con autismo por el hecho 
de estar separados, ya que, a decir de Marco 
Antonio las y los niños “necesitamos estar fuera, 
socializar, porque el encierro nos hace más daño”.

ASUMIR LA ENVESTIDURA
Marco Antonio resulta ser un niño empático e 
inclusivo. Nos cuenta como anécdota que el día 
que se realizaron las votaciones para seleccionar  
a quienes fungirían como diputadas y diputados 
infantiles, participaron dos niños en situación de 
discapacidad que no resultaron electos, Marco se 
le acercó a uno de ellos y le dijo “yo voy a ser tu 
voz en el Diputado Infantil”.

Hay muchas otras cosas que contar sobre este 
niño tan brillante, como que le llaman mucho la 
atención las manecillas del reloj; que posee una 
memoria de envidiar pues recuerda eventos que 
presenció desde que tenía meses de edad. Nos 
afirma que su animal favorito son los gatos; 
agrega que se considera bueno para comprender 
el idioma inglés. 

Marco Antonio aprovecha la ocasión de esta 
entrevista para Ciudadanía Sonora, para decir a 
las y los niños que nos leen que “con esfuerzo 
se puede llegar al Diputado Infantil y también al 
Cabildo. Si yo pude los demás también pueden. 
Que los niños con discapacidad, participen, 
pueden llegar a formar parte del cabildo o ser 
diputados”.
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Las personas con autismo no 
están en otro mundo ni aislados, 
sino que se comunican de forma 
diferente. 

Guadalupe Taddei Zavala, en un 
hecho histórico, se convierte en 
la primera mujer Presidenta del 
Instituto Nacional Electoral. En el 
período 2014-2021 también presidió 
el Consejo General del IEE Sonora.

Se llevó a cabo un Convenio de 
Colaboración en materia de Participación 
Ciudadana entre el IEE Sonora y los 72 
Ayuntamientos, que tiene, entre otros 
objetivos, el de impulsar la cooperación 
mutua entre autoridades públicas para 
construir ciudadanía.

La primera marcha donde 
participaron colectivos LGTB en 
México se realizó en el año 1978.

El autismo no es una enfermedad 
sino un trastorno que afectan tres 
áreas importantes que serían: el 
área de la comunicación, el área 
del comportamiento y el área de las 
relaciones sociales. 

Entre el 15 y el 19 de mayo, 
4, 530 personas sin sentencia 
votaron en 21 centros 
penitenciarios en los estados de 
Coahuila y el Estado De México.  
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Puedes consultar las ediciones anteriores de Ciudadanía Sonora 
en nuestro sitio web: www.ieesonora.org.mx/ciudadaniasonora
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Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana
Blvd. Rosales y Luis Donaldo Colosio No. 35, Col. Centro. Hermosillo, Sonora.

Lada sin costo: 800 233 2009
www.ieesonora.org.mx

¿Te gustaría colaborar con Ciudadanía Sonora?
Envía tu artículo a comunicacion@ieesonora.org.mx

o comunícate al 662 345 1111 o al 662 259 4900 ext 152;
también puedes contactarnos a través de nuestras redes sociales.  


